

EDITORIAL

“Nueva” zona de conflicto

Ricardo León García

Universidad Autónoma de Ciudad Juárez

ORCID: 0000-0003-0802-5045

CON EL NÚMERO 59 DE *CUADERNOS FRONTERIZOS*, cerramos el año 2023. Ha sido un año de contrastes, de satisfacciones y de temores. Pero vale la pena pensar que así son todos los años. Por supuesto, cada año lo consideramos especial por diversas razones. A lo largo de este 2023, como quienes nos siguen habrán de recordar, la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez ha reforzado su compromiso con la ciudad, con el estado de Chihuahua y con el país al cumplir sus primeros cincuenta años de existencia.

En este tenor de júbilo, la institución ha conjuntado una serie de eventos académicos de los que se ha dado cuenta en diversas publicaciones impresas y electrónicas. En una institución cuyo objetivo es primordialmente académico, las actividades de esa índole fueron con las que se eligió conmemorar tan trascendental acontecimiento en Ciudad Juárez. En todos los programas educativos, de pregrado y posgrado, se organizaron actividades fuera de lo común puesto que no cada año se cumple medio siglo de existencia.

Además, una de las funciones primordiales de toda universidad en el mundo es promover y compartir con su entorno social las expresiones culturales que dan cuenta del quehacer humano. La universidad que busca eludir ese compromiso no es digna de ser nombrada como tal. Es por ello que incluimos en esta entrega una breve reflexión sobre las actividades culturales que se han estado llevando a cabo en la UACJ como parte de la celebración de sus primeros cincuenta años de ser y como preámbulo a otros cincuenta años para seguir siendo. Varios son los actos previstos por este cincuentenario que todavía tendrán efecto a lo largo del primer semestre de 2024. La Universidad lo merece, la ciudad en la que se ha desarrollado también lo requiere.

El mundo ha entrado nuevamente en gran tensión después de un sorpresivo y sangriento ataque de milicianos de Hamás contra asentamientos



civiles israelíes el 7 de octubre de 2023. Como resultado, los irruptores tomaron varias decenas de rehenes, además de haber muerto más de 200 personas en los diversos escenarios que tuvo esta incursión. El golpe a los sistemas de inteligencia israelí fue brutal y de ahí la promoción de una respuesta que intentara borrar los errores cometidos. La reacción de las fuerzas de defensa de Israel fue inmediata tanto contra la Franja de Gaza como contra asentamientos en Cisjordania. Estas acciones se anunciaron como permanentes hasta en tanto fueran liberados los rehenes y se considerara exterminada la organización declarada como agresora. Un mes y medio después, los bombardeos continúan y al momento de redactar esto, se calcula en más de 12 mil los palestinos muertos.

Barbara W. Tuchman publicó *La marcha de la locura* (*The march of folly*, Knopf, Nueva York, 1984) para argumentar la sinrazón que guía a los hombres para dedicar sus fuerzas y su imaginación simplemente con la finalidad de terminar con la vida de otros hombres, mujeres e infantes. Ella habló del pasado, de Troya a Vietnam, pero esa locura pervive, forma parte del núcleo de las relaciones entre personas. Palestina se suma a Ucrania y a otro casi medio centenar de conflictos en el mundo en los que lo cotidiano es la incertidumbre, la duda sobre la existencia misma porque en cualquier momento puede desatarse sobre uno la vio-

lencia con la cual se finaliza nuestra participación en el conjunto de los seres vivos.

A casi ocho décadas del inicio del conflicto entre palestinos e israelíes, el final no se vislumbra. Al contrario, se empuja una y otra vez al resto de la población mundial para tomar partido por uno o el otro de los actores en el conflicto, con lo cual las tensiones escalan. Mientras tanto, se suman diariamente más víctimas.

El expediente que se integra en este número 59 de *Cuadernos Fronterizos* está dedicado al centenario de la aparición de la primera edición del libro del filósofo húngaro György Lukács llamado, como en su edición alemana original, *Historia y conciencia de clase*, todo un suceso en el desarrollo del pensamiento occidental en el siglo veinte. Se abordan algunos de los temas tratados por Lukács en esa obra, aspectos relacionados con la creación literaria y las humanidades en general, con la sociología y con la política.

Con el mismo ánimo de motivar la reflexión, Víctor Orozco plantea en la sección Baúl una semblanza de cómo en tiempos “remotos” se encontraban a disposición de los lectores en español las crónicas y cavilaciones sobre acontecimientos tan recientes en el mundo como el intento de revolución de 1848 en Francia (como en tantas partes de Europa) y el experimento que en poco tiempo se le bautizó como *el asalto al cielo*, ese épico experimento de crear una



sociedad libertaria conocido como la Comuna de París de 1871. En un tiempo en el que presumimos de inmediatez, de alta velocidad en las comunicaciones, nuestro autor se pregunta cómo fue posible que en tan pocos meses después de ambos acontecimientos ya existieran tirajes amplios de trabajos en lengua española, de

autores franceses que daban cuenta de lo sucedido dentro de Francia. Puede haber muchas explicaciones, quienes se acerquen a la lectura de “La velocidad de los libros viejos” se formarán una idea al respecto.

Dejamos en sus manos este número 59 de los *Cuadernos Fronterizos*.

